

IV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XIX Jornadas de Investigación VIII Encuentro de Investigadores en Psicología
del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos
Aires, 2012.

Vivienda y trabajo: posibles articulaciones y continuidades en dos proyectos de investigación UBACyT.

Polin, Mariano y Piccini, Paulina.

Cita:

Polin, Mariano y Piccini, Paulina (2012). *Vivienda y trabajo: posibles articulaciones y continuidades en dos proyectos de investigación UBACyT. IV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XIX Jornadas de Investigación VIII Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-072/647>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/emcu/6Xv>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

VIVIENDA Y TRABAJO: POSIBLES ARTICULACIONES Y CONTINUIDADES EN DOS PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN UBACYT

Polin, Mariano - Piccini, Paulina

Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires

Resumen

El presente artículo abordará diversos aspectos referidos al rol del estado y las políticas públicas vinculadas a la vivienda y al trabajo, en el marco de dos investigaciones: el Proyecto UBACyT 2008-2010 (P058), "Narrativas del desamparo: conformismo, mesianismo, opciones críticas"; y el Proyecto UBACyT 2011-2014 "Luchas por y en el territorio: fronteras en movimiento y prácticas de ciudadanía", actualmente en curso.

En este sentido, se utilizarán casos abordados en el desarrollo de las actividades del equipo de investigación, con la intención de ejemplificar los efectos en la subjetividad de los protagonistas, en sus formas de organización y sus posibilidades de lucha y resistencia.

Palabras Clave

Rol Estado Vivienda Trabajo.

Abstract

HOUSING AND WORK: POSSIBLE ARTICULATIONS AND CONTINUITIES IN TWO UBACYT RESEARCH PROJECTS

This article will discuss several matters relating to the role of state and public policy related to housing and work, within the framework of two investigations: the 2008-2010 UBACyT (P058) Project "Narratives of neglect: conformism, messianism, critical choices"; and the 2011-2014 UBACyT Project "Struggles for the sake of and in the territory: moving frontiers and citizenship practices," currently on course.

In this sense, use cases worked on developing the activities of the research team, in order to illustrate the effects on the subjectivity of the protagonists, in their forms of organization and their ability to struggle and resistance.

Key Words

Role State Housing Work

Introducción

El propósito de este artículo es comparar ambas investigaciones (de aquí en más UBACyT P058 y UBACyT 2011-2014) indagando sobre el rol de estado esbozado en las mismas, orientados a políticas públicas relacionadas con el trabajo y la vivienda.

Así también, se utilizarán dos planes de investigación de Maestría (cada uno enmarcado en un proyecto UBACyT) a modo de ejemplificación de dichas políticas y sus consecuencias en las vidas de los actores sociales.

Ambas investigaciones utilizan un método similar, vinculado al trabajo de campo con entrevistas semi-dirigidas y observaciones etnográficas.

Las técnicas no están prediseñadas, ya que se van enriqueciendo en el diálogo con los entrevistados, por lo cual el diseño contempla un margen de flexibilidad y apertura. Para el registro, las entrevistas se graban y transcriben con un bajo nivel de edición (Farías y Montero, 2005) mientras que la observación etnográfica se vierte en el cuaderno de campo de los investigadores/as.

Desarrollo

Políticas actuales y globalización en los proyectos de investigación

El plan de investigación en curso (UBACyT 2011-2014) versa respecto de los procesos de territorialización. En este sentido, plantea cuestiones referidas al territorio geográfico y sus avatares históricos. El plan de investigación anterior (UBACyT P058) abordaba cuestiones relacionadas a la vivienda y el trabajo en poblaciones vulnerabilizadas, indagando sobre el impacto psíquico de los actores/as involucrados/as.

A continuación se desarrollarán algunas ideas que figuran en ambos proyectos: en la conformación de los Estados-Nación se produce la demarcación del territorio y sus fronteras. En la posmodernidad este se reconfigura con la globalización y las políticas neoliberales, generando la posibilidad de desplazamientos para los capitales financieros, pero manteniendo para los contingentes humanos los límites cartográficos y políticos establecidos en la modernidad.

Reflexionando sobre la territorialidad, se ubica la idea de relación social vinculada a este concepto. El poder ejercido por el soberano en el dominio de un estado se encuentra atravesado por diversos actores sociales: individuos, grupos, organizaciones. En este sentido,

los modos de acción de los mismos imprimirán amplias y desiguales formas de crear, recrear o apropiarse en tal caso de ese espacio territorial.

En las últimas décadas, las políticas neoliberales globalizadas han generado consecuencias universales de extremo empobrecimiento a las mayorías poblacionales de los cinco continentes (Bauman, 2006; Chomsky, 2002; Kliksberg, 2002; Sennett, 2000, 2003; Stiglitz, 2002).

Así mismo, siguiendo a Bauman (2005, 2006) es posible establecer como estos proyectos políticos han producido lo que el autor denomina “residuos humanos”, entendidos como poblaciones que al quedar al margen del aparato productivo capitalista, se presentan como “deshechos”.

También Sassen (2010) aborda aspectos referidos a la expulsión de personas transformadas en “parias urbanos” (Wacquant, 2001), ubicando la responsabilidad de los Estados Nacionales que contribuyen al desarrollo de un mercado financiero globalizado en el cual sólo unos pocos reciben los supuestos beneficios de este sistema.

Lo anteriormente expuesto, permite establecer como el rol del estado es presentado en ambos planes de investigación, habilitando a analizar las políticas implementadas y sus posibles efectos en la cotidianeidad de los ciudadanos.

Primer caso: problemáticas históricas en las políticas de vivienda

El Proyecto de Beca de Maestría enmarcado en el plan UBACyT P058 tomó en consideración los relatos de mujeres habitantes de lo que podría considerarse una zona de relegación (Wacquant, 2001) indagando desde el punto de vista de los actores involucrados su perspectiva respecto del proceso de “urbanización” parcial del ex Núcleo Habitacional Transitorio (en adelante NHT) Zavaleta.

Esta indagación se articula teóricamente con el antes mencionado proyecto UBACyT P058, el cual analizó el impacto psíquico padecido por personas que viven en condiciones precarias de hábitat y trabajo. Las conexiones entre ambos temas de investigación pertenecientes al mismo equipo de trabajo se pueden remitir al entrecruzamiento de estas problemáticas con las políticas públicas y con derechos indispensables para la vida que se encuentran vulnerados (Cazes, Robertazzi, Siedl, 2011).

El territorio correspondiente al ex NHT Zavaleta correspondió en su constitución a una operatoria estatal en materia de vivienda, llevada a cabo por el gobierno de facto de Onganía en 1969 como primer paso de carácter “transitorio” hasta la construcción de las viviendas definitivas. A partir de allí transcurrieron 40 años hasta que se implementó la primera etapa de edificación de los conjuntos habitacionales en 2007 (Defensoría del Pueblo CABA, 2008).

Tomando en cuenta esta difícil situación de “espera” en la que lo transitorio se convirtió en permanente, la relación que los habitantes han tenido con las diferentes políticas estatales en estos años resulta de interés, así como los diferentes modos de subjetivación allí desarrollados y los discursos y prácticas generadas al respecto.

En relación a las políticas de urbanización y vivienda, es posible

comprenderlas como “sucesivas tomas de posición estatales frente a cuestiones socialmente problematizadas para la sociedad y sus miembros” (Oszlak y O'Donnell, 1982, p. 6) inescindibles, por lo tanto, de la acción social organizada por los distintos colectivos en pos del ejercicio de las prácticas de ciudadanía.

Las personas entrevistadas han señalado desde el malestar, las dificultades acaecidas con respecto a la construcción, adjudicación y posterior habitación de las viviendas construidas. En el proceso de construcción de viviendas allí desarrollado no ha existido participación de los vecinos e inclusive, siguiendo el informe de la Defensoría del Pueblo, así como testimonios de sus habitantes, no ha existido una adecuada información acerca de los procesos y las condiciones legales de en que se encontraban.

Ante esta ausencia de vías de participación, las opciones que se presentan para las/os vecinos más activos tienen que ver con la confrontación y la necesidad de cobrar visibilidad.

Una vecina, quien dirige un jardín maternal en el barrio, construido en una de las casas edificadas a fines de la década del 60, relataba las dificultades existentes en cuanto a los servicios y la necesidad de mejoras arquitectónicas, así como la necesidad de reclamar desde una perspectiva de derechos, para volver a luchar por la urbanización: “yo hace 40 años que vivo acá, yo creo que, y un poco que lo sé, tiene que haber una ley que me ampare. O sea, en realidad... hay mucha gente que no apoya los cortes, no apoya los piquetes, pero en realidad para que a nosotros nos escuchen ¿qué tengo que hacer? ¿salir con los 40 pibes, con las mamás, y decirles: estamos laburando? ¡el barrio se está cayendo, vení fijate! (Entrevista a S., 2011).

Así como en este fragmento, en varias de las entrevistas realizadas la relación con los funcionarios aparece signada por la imposibilidad de hacerse oír y hacerse visibles. Esta situación se podría vincular al concepto de desamparo mencionada en el plan UBACyT P058 así como a las dificultades organizativas para cobrar visibilidad.

En el relato de otra vecina del barrio desde hace 40 años, también aparecen situaciones de denuncia y reclamo llevadas a cabo por un conjunto de vecinos, en la legislatura antes del inicio de la construcción de los conjuntos habitacionales inaugurados en el 2007.

“Íbamos con un grupo de vecinos a presionar para que votaran la urbanización de Zavaleta. A mí me conocían todos, yo llegaba y decían: ahí viene D. de Zavaleta” (entrevista a D., 2011).

Estas prácticas organizativas que existían en el barrio se deterioraron paulatinamente llegando inclusive a una situación signada por la fragmentación social y la dificultad para ejercer sus derechos, así como para conseguir que se continuara con el proceso de construcción de viviendas, el cual quedó inconcluso.

Según S. quien coincide con esta perspectiva, la situación se vincularía a la inexistencia de representantes o líderes en la comunidad: “La cuestión es que ahora en Zavaleta no hay nadie que represente. Así que se complica, es complicado cuando no hay nadie que represente porque tiene que haber mínimamente un grupo de 10 vecinos que vayan y digan: ‘¡a ver: estamos acá!’ Yo creo que hay que aprovechar el tema de la política y bueno, no se logra eso. En Zavaleta es muy: cada uno hace la suya, por miedo, o por que se han logrado muchas cosas con violencia” (Entrevista a S., 2011).

A este respecto, el equipo de investigación del que formamos parte ha señalado siguiendo a Fiasché (2009) “a la anomia como factor decisivo en la psicopatología de la pobreza. Siendo así, la vida cotidiana, anómica en algunos casos, impide la organización. Es decir, junto con los actores populares más dinámicos, e incluso señalado repetidamente por ellos, coexisten tendencias a la disgregación, la más señalada, el narcotráfico, los “punteros de la droga, y sus víctimas” (Robertazzi, Cazes et. al 2011).

En este punto cabría afirmar que, en condiciones precarias de trabajo y hábitat, la posibilidad de hacerse ver y oír por los distintos estamentos y funcionarios estatales, es determinada por los vecinos más activos como aspecto fundamental en el primer paso de la lucha por mejores condiciones de habitabilidad del territorio, lucha que se ve continuamente amenazada por procesos de fragmentación y desorganización. Ante estas dificultades, cabe la relación con la indagación realizada por Lo Giudice, Bazán y Ferrari (2011), respecto del devenir de las políticas públicas en materia de empleo y vivienda en C.A.B.A. durante los últimos años, para contrarrestar la tendencia de revictimización o culpabilización a las clases populares de sus propias carencias: “los efectos sociales de las políticas de ajuste estructural otorgaron nueva centralidad a la política social asistencial, aunque se incrementó el cariz marcadamente compensatorio. Las representaciones sociales de los funcionarios políticos, reconocen como inevitable la intervención estatal pero, a la vez, se muestran mucho más reticentes a argumentar dicha intervención en términos de derechos y, menos aún, cuando la materia en cuestión es la vivienda definitiva, y el beneficio no tiene equivalente en los sectores medios. En general, del conjunto de derechos protegidos es el de la vivienda el que encuentra condiciones más desfavorables para su aceptación y legitimación, no sólo en la sociedad en su conjunto sino en los mismos funcionarios políticos. En consecuencia, se termina responsabilizando a los sectores populares por sus condiciones de vida y sus carencias” (Ferrari, , Bazán y Lo Giudice, 2011; p. 6).

Segundo caso: re-configuraciones espaciales y territoriales

Este proyecto de investigación se enmarca en el actual Proyecto UBACyT 2011-2014 orientado a la investigación de procesos históricos psicosociales, psicopolíticos y psicoculturales que se despliegan durante distintas luchas territoriales.

El campo específico de trabajo planificado para el desarrollo del plan es la metalúrgica IMPA (empresa recuperada por sus trabajadoras/es desde 1998, situada en el barrio de Almagro de la C.A.B.A.) , ya que además de luchar por continuar produciendo, resulta un espacio que autogestiona proyectos y actividades novedosos de integración con la comunidad: culturales, sociales, educativos. Todos ellos le dan una estética particular que la convierten en una empresa recuperada única en su tipo (Fernández Christlieb, 2003): una inusual combinatoria entre obreros/as y máquinas que producen y elaboran el aluminio, con-viviendo con artistas, intelectuales, vecinos/as, docentes e investigadores, así como con los productos que éstos generan y que van modificando el espacio fabril, y, posiblemente, los modos de subjetivación y los vínculos intersubjetivos.

Es posible definir a IMPA como un espacio de continuas transformaciones en diversas áreas: artística y cultural (con la construcción de su Centro Cultural), educativa (con el funcionamiento del Bachillerato Popular, la escuela primaria y el reciente armado de la Universidad de los Trabajadores) y desde la identidad y la memoria

(con la construcción del Museo de Trabajo).

Si bien los objetivos del plan de investigación abordan cuestiones referidas a la territorialización en IMPA (entendidos también como espacios de lucha y resistencia que le aportan apoyo y continuidad a la fábrica), las acciones del estado en materia de políticas respecto del trabajo definirán las posibilidades de los actores sociales y sus derechos.

Durante 2011 se sancionó una reforma a la Ley de Quiebras, marco legal imprescindible para que muchas de las fábricas recuperadas puedan producir y mantener su desarrollo. En este sentido, el presidente de la cooperativa IMPA indica las dificultades que para este tipo de empresas implica la determinación de hacerse cargo de las deudas, imposibles de pagar. A su vez, denuncia la necesidad de una Ley de Expropiación, con características que posibiliten la toma por parte de los/as trabajadores/as de los medios de producción, permitiendo la continuidad laboral y la organización de los mismos/as.

Por otro lado, a partir de lo establecido en la Ley de Quiebra, se indican las diversas formas en que los/as trabajadores/as incluirán nuevos compañeros, habilitando la posibilidad de realizar contratos en relación de dependencia respecto de los “antiguos” trabajadores (Nota Página 12, 2011). Esto implicaría, según quienes se oponen a esta modalidad, que habría trabajadores/as de segunda y de primera con los efectos al interior de las cooperativas en la organización de las actividades. Esto podría generar la configuración de Dueño-Empleado anterior a la toma y lucha en las empresas, núcleo duro sobre el que las resistencias en IMPA se sostienen.

Conclusiones

A lo largo del presente artículo se incluyeron nociones respecto de las políticas públicas actuales y el rol del estado. En este sentido, se abordaron dos proyectos de investigación marco y dos proyectos de maestría, uno en su etapa de finalización (relacionado con la vivienda en poblaciones vulnerabilizadas) y otro en un incipiente comienzo, que articula aspectos de la territorialización y la reconfiguración de espacios (culturales, conmemorativos, educativos) en una empresa recuperada.

Es posible destacar el modo en que en ambos casos los derechos de los ciudadanos/actores sociales se encuentran definidos por la ley: es posible establecer la necesidad básica de una vivienda, pero no está aún incorporada por los funcionarios como un derecho a cumplir; un grupo de trabajadores/as lucha por su fuente de trabajo pero la ley no contempla o acompaña las necesidades que el proyecto requiere. A su vez, propone formas de organización con las que los/as trabajadores/as no acuerdan por asumirlas como estructuras que permitieron el vaciamiento de la fábrica.

Las formas de organización que encontramos tienden estratégicamente a priorizar la visibilidad de los conflictos y luchas (marchas, agrupaciones, actividades culturales), como modos de resistencia.

Por último, estas estrategias no están ausentes de rupturas, avances y retrocesos, e incluso fragmentaciones que erosionan los alcances de la lucha y el acceso a derechos básicos.

Bibliografía

- Bauman, Z. (2005). Amor líquido. Acerca de la fragilidad de los vínculos humanos. México: F.C.E.
- Bauman, Z. (2006). Vidas desperdiciadas. La modernidad y sus parias. Buenos Aires: Paidós.

Chomsky, N. (2002). Estados canallas. El imperio de la fuerza en los asuntos mundiales. Buenos Aires: Paidós.

Defensoría del pueblo de la Ciudad de Buenos Aires (2008) Informe: NHT Zavaleta: cuatro décadas de desamparo.

Farías y Montero (2005) de la transcripción y otros aspectos artesanales en la investigación cualitativa (on transcription and other artisan aspects of qualitative research) *International Journal of qualitative research*, 4 (1) on line.

Fernández Christlieb, P. (2003). La Psicología Política como Estética Social. *Revista Interamericana de Psicología*, 37, (2), 253-266.

Ferrari, L; Bazán, C. & Lo Giudice, A. (2011) "Los derechos sociales y las políticas públicas: una psicología social entre la autoorganización social y el ejercicio de la ciudadanía" en: *Athenea Revista*.

Kliksberg, B. (2002). Hacia una nueva visión de la política social en América Latina. *Desmontando Mitos. Seminario Internacional Los Desafíos Éticos del Desarrollo*. Facultad de Ciencias Económicas, Universidad de Buenos Aires.

Oszlak, Oscar y O'Donnell, Guillermo (1982) "Estado y políticas estatales en América Latina:hacia una estrategia de investigación", en *Revista Venezolana de Desarrollo Administrativo* N°1, Caracas.

Buenos Aires.Robertazzi, M.,; Cazes, M.,; Siedl, A. y Ferrari, L. (2011) Trabajo presentado al III Congreso de Investigación del Mercosur, Facultad de Psicología UBA.

Robertazzi, M.; Ferrari, L; Pertierra, I; Bazán, C. (2009) Derecho de ciudadanía. Derecho a habitar el territorio urbano. En: *Anuario de Investigaciones*, Facultad de Psicología UBA. Vol. XVI Tomo I, pp. 278.

Sassen, S. (2010). Territorio, autoridad y derechos. De los ensamblajes medievales a los ensamblajes globales. Buenos Aires: Katz.

Sennett, R. (2000). La corrosión del carácter. Las consecuencias personales del trabajo en el nuevo capitalismo. Barcelona: Anagrama.

Stiglitz, J. (2002). El malestar en la globalización. Buenos Aires: Taurus.

Wacquant, L. (2001). *Parias urbanos. Marginalidad en la ciudad a comienzos del milenio*. Buenos Aires: Manantial.

<http://www.pagina12.com.ar/diario/economia/2-169306-2011-06-02.html>

Notas Aclaratorias

Entrevistas realizadas por el equipo de investigación:

Fiasche (2009)

Presidente de IMPA (2011)